

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 19/Viernes 27 de enero de 2012/“Año 54 de la Revolución”

- [La Conferencia del Partido.](#)

### DE CUBA

- [Refiérense a la Primera Conferencia Nacional del PCC.](#) REU/XIN
- [Repercusión de las Reflexiones de Fidel La genialidad de Chávez.](#) DPA/NTX
- [Aborda pormenores del viaje de Dilma Rousseff a la Isla.](#) AP
- [Confirma el Vaticano visita del Papa del 26 al 28 de marzo.](#) EFE
- [Alistan detalles para inicio del Año de Preparación para la Defensa.](#) NTX/AFP
- [Sin sorpresas hostilidad de precandidatos de EE.UU.](#) PL
- [Partido Demócrata Cristiano de Chile propone a integrante de grupúsculo al premio Nobel de la Paz.](#) EFE
- [Concluye VI Congreso de Educación, Orientación y Terapia Sexual.](#) XINHUA
- [Disminuirá el crecimiento poblacional, según experto.](#) NOTIMEX
- [Anuncia Carnegie Hall de Nueva York el primer festival “Voces de Latinoamérica”.](#) EFE
- [Ofrecerá Pablo Milanés concierto en Costa Rica en febrero.](#) AFP
- [Desertan dos jugadoras de la selección de fútbol.](#) NOTIMEX

### DEL MUNDO

- [Latinoamérica debe ser el nuevo bloque económico y político, afirma exministro venezolano.](#) EFE
- [Precandidatos republicanos en conferencia de hispanos en la Florida.](#) AP
- [Advierte Jeb Bush a los republicanos que los latinos “representan un margen de victoria” en las elecciones.](#) EFE
- [Empatan Obama y Romney en intención de voto en el estado de la Florida, revela encuesta.](#) EFE
- [“Se muestra Presidente iraní partidario del diálogo con Occidente”.](#) EFE
- [Denuncian AI y MSF torturas generalizadas en cárceles libias.](#) NOTIMEX
- [Intentan los acampados de Tahrir mantener vivas demandas a la Junta Militar.](#) EFE
- [“La OTAN duda de lograr un acuerdo con Rusia sobre antimisiles para mayo”.](#) EFE
- [Hollande sugiere a Francia dar un giro a la izquierda.](#) EFE
- [Líderes en Davos confían en China como motor extra del mundo.](#) AP
- [Economía verde no contendrá la crisis ambiental, dice Greenpeace en el Foro.](#) EFE

## LA CONFERENCIA DEL PARTIDO

**Omar Rafael García Lazo**

Cuando celebremos el 159 Aniversario del nacimiento del Apóstol José Martí, una representación de los revolucionarios cubanos darán continuidad a los debates de la Primera Conferencia Nacional del Partido Comunista de Cuba.

La cita partidista se inició en las más de 65 mil reuniones efectuadas en el país en las que cientos de miles de militantes estudiaron, criticaron, discutieron, subrayaron y enriquecieron los objetivos que guiarán el trabajo del Partido en los próximos años y que serán aprobados en las sesiones de la Conferencia.

Tanto los jóvenes de la UJC, como los miembros del Partido, emitieron sus opiniones sobre la organización que requieren los tiempos actuales para garantizar la continuidad de la Revolución; y propusieron, en un proceso participativo ya habitual, la modificación de 78 objetivos de un total de 96, e incorporaron otros cinco, lo que demuestra el interés de una militancia que propone y decide.

Sin dudas, el Partido se está mirando por dentro, se está adecuando, pues la sociedad está también en esa dialéctica y se encamina hacia nuevos y desafiantes derroteros.

El país actualiza su economía y se aparta de dogmas y criterios obsoletos. Sin embargo, no estamos solos en la trama. Nuestros vecinos continúan soñando, atacando y esperando a que el reloj avance y nos lleve una generación heroica. Por eso, en tan especiales circunstancias, el Partido debe despojarse de arquetipos, formalidades, rutinas, prejuicios y desconocimiento para dirigir la colosal batalla ideológica que se recrudece y adquiere nuevas formas y colores.

Si desde enero del 59 la Revolución nos enseñó a pensar y nos educó en la conciencia. Si la Plaza se convirtió en Asamblea, si los principales líderes lo explican todo, si el Congreso y la Conferencia fueron precedidos de fuertes debates y discusiones, ese espíritu democrático tiene que prevalecer en el Partido, en la vanguardia. Así lo han pedido Fidel y Raúl, así lo queremos todos. El Partido en su seno y en su relación con el pueblo, debe estimular un clima de máxima confianza para que florezca un sincero intercambio de opiniones en todos los niveles. Así lo expone el documento que discutimos. Eso nos dará más fuerza, nos unirá más y fortalecerá el consenso que nos ha permitido la victoria.

La unidad no se forja con la consiga ni con la rigidez. La unidad es hija de la confianza, del ejemplo, de la conciencia y la transparencia, de la verdad y de las ideas.

Donde esté el Partido, no puede haber indisciplina, corrupción ni ilegalidad que no encuentre un combate resuelto, seguro, y oportuno. Eso prestigia al Partido y a sus militantes, y es parte también de las batallas económica e ideológica, pues tenemos que comprender que corrupción es contrarrevolución. Resuenan las palabras de Fidel en el Aula Magna de la Universidad de La Habana, ratificadas por él cinco años después; y la advertencia de Raúl de que hay que ser implacables con cualquier acto que deslegitime y dañe la Revolución.

En la lucha ideológica, el Partido tiene en sus manos un arma fundamental: la Prensa revolucionaria. No puede ser nuestra prensa un mero vehículo, un mero mediador. Debe ser, como enfatizó José Martí, "proposición, estudio, examen y consejo". Nuestra prensa tiene que ser distinta a todas, porque distinta a todas es nuestra sociedad; y tiene que estar junto al Partido, no detrás ni delante, y unidos defender los intereses de las mayorías, del Partido, que no son otros que los de la Revolución. Necesitamos una prensa más combativa, enérgica, argumentativa, analítica, profunda, artística y dialogante, en la que exista la polémica fraternal en pos de soluciones; que le cierre el paso a la frivolidad, la ingenuidad, el facilismo, la irritación, al teque y a la propaganda vacía; y que mueva la razón y las emociones de sus receptores. Una prensa promotora de los mejores valores culturales locales, provinciales y nacionales. Solo el Partido puede promover una prensa así y de la Conferencia saldrán nuevas metas.

Nuestros medios de comunicación, desde los nacionales hasta los municipales, deben convertirse en vigilantes de los derechos del pueblo y en referentes culturales y noticiosos; y no ser simples reproductores de cánones y patrones pseudoculturales, misión en la que también el Partido juega un papel fundamental.

En ese batallar, la Conferencia analizará también el trabajo con la juventud y con sus organizaciones. Novedosas y eficaces formas de relación entre el Partido y los jóvenes; espacios para una mayor participación de ellos en la construcción de nuestro proyecto social; trabajo mancomunado en la formación de valores; y políticas de cuadros que reflejen con más nitidez su composición, serán aspectos a discutir en la Conferencia. Nuestra juventud está llamada a asumir más protagonismo y tenemos que escucharla y sumarla, no desde la convocatoria vertical, sino desde la implicación consciente.

No podemos olvidar que el Partido es su militancia, es el hombre y la mujer que lo componen. Por eso el Partido reforzará el trabajo con los militantes y revisará en la Conferencia los conceptos y métodos en la atención a las organizaciones de base. Entre la dirección y la militancia tiene que crecer el vínculo directo en todos los niveles. Hay que mantener el estilo de escuchar y hacer partícipe a la militancia de las decisiones que le atañen y afecten. El Partido, como afirmó Fidel, encierra, no el valor de una inteligencia, sino el valor de decenas de miles y de cientos de miles de inteligencias. En ese espíritu se fragua también la unidad, se acrecienta el combate por la Revolución y crece el compromiso. De lo contrario, se podría neutralizar la vanguardia, desmovilizarla y perder capacidad de reacción ante cualquier amenaza de los enemigos internos y externos.

En el día que nació el Apóstol, los comunistas cubanos se reunirán para seguir adelante. Queden las palabras del Maestro como estímulo al trabajo y a la unidad de nuestro Partido: "...si no está en pie, elocuente, erguido, moderado, profundo, un partido revolucionario que inspire, por la cohesión y modestia de sus hombres, y la sensatez de sus proyectos, una confianza suficiente para acallar el anhelo del país, ¿a quién ha de volverse, sino a

los hombres del partido anexionista que surgirán entonces? ¿Cómo evitar que se vayan tras ellos todos los aficionados a una libertad cómoda, que creen que con esa solución salvan a la par su fortuna y su conciencia? Ese es el riesgo grave". Fortalecer el Partido de la Nación es salvaguardar la Nación, porque sin el Partido no habrá socialismo, sin socialismo no habrá independencia.

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**POR ROSA TANIA VALDÉS**

**LA HABANA, 26 ENE (REUTERS)** - El Partido Comunista de Cuba podría ponerle fin el sábado a la permanencia indefinida de los funcionarios públicos en sus cargos, en lo que representaría una de las reformas más contundentes de la estructura política del país desde la Revolución de 1959.

La organización gobernante celebrará este fin de semana su primera conferencia y el propio presidente Raúl Castro disparó las expectativas al proponer en abril -al cierre del congreso comunista- que quienes ejerzan cargos estatales o partidistas deben hacerlo máximo por dos períodos de cinco años cada uno.

La iniciativa es vista por analistas como un intento por democratizar la isla caribeña y cuenta con el respaldo popular, justo cuando los cubanos comienzan a saborear los beneficios de reformas económicas que han abierto opciones como la de hacer negocios privados y de comprar y vender viviendas y autos.

De aprobarse la propuesta, aliviaría la presión sobre la generación histórica que llegó al poder hace más de medio siglo y desde entonces ha ejercido cargos claves. Hoy la mayoría tiene edades que rondan los 80 años.

Castro, de 80 años y quien gobierna desde el 2008 cuando reemplazó a su enfermo hermano Fidel -presidente por casi 49 años-, admitió que el Gobierno cubano no ha hecho lo suficiente para conseguir un reemplazo generacional en el liderazgo.

Arturo López-Levy, un experto en temas cubanos basado en la Universidad de Denver en Estados Unidos, dijo a REUTERS que la propuesta tendría "efectos democratizadores" para la isla.

"Crea una promesa de relevo inter-generacional con estabilidad, ya que reduce las posibilidades de acumulación excesiva de poder unipersonal (menos tiempo en los cargos) y limita las ventajas de los mandatarios versus aquellos individuos con propuestas diferentes", sostuvo.

"Implica la ventilación de nuevas ideas dentro del sistema, mientras reduce los traumas del retiro de los cuadros de mayor edad", dijo López-Levy por correo electrónico.

### **PROPUESTAS Y DESAFIOS**

Poco se conoce de los preparativos de la reunión, que según el presidente Castro abordará asuntos internos. Hace dos semanas llamó a no hacerse "tantas ilusiones, ni levantar muchas perspectivas" con la conferencia del Partido Comunista, pues la palabra final de lo que se decida allí la tiene el Congreso.

"Ahora esto es una cuestión interna del partido, de irlo perfeccionando que requiere mucha perfección, mucha perfección en todos los sentidos, ajustándolo a los tiempos que vivimos", dijo Castro este mes a periodistas.

La cita partidista llega mientras el país implementa más de 300 reformas que aspiran a modernizar el socialismo y hacer eficiente su economía.

Autoridades comunistas han dicho que 78 de los 96 objetivos de la reunión fueron plasmados en un "documento base" y modificados en reuniones locales. Los cambios no son públicos.

Expertos locales consideraron que es la última oportunidad de los líderes históricos para democratizar el país.

"La cabal comprensión de los anhelos de la Cuba real (...) y la capacidad de desatar un quehacer político renovado a tono con los anhelos de la sociedad cubana constituyen el más grande desafío actual del Gobierno cubano", dijo este mes el intelectual Lenier González a la revista Espacio Laical.

Por su parte, el educador Ariel Dacal afirmó recientemente que dentro y fuera de la isla "es amplio el consenso de que las estructuras políticas, económicas y culturales deben cambiar".

Temas postergados por años, como una mayor inclusión y más derechos para las minorías sexuales, esperan el respaldo de la conferencia.

"Hemos identificado personas que sabemos que están interesadas en plantear más explícitamente esta necesidad", dijo a periodistas la pasada semana la sexóloga Mariela Castro, hija del presidente cubano que defiende los derechos de las minorías sexuales en Cuba.

"Ayudaría a destrabar, a desarticular todos los prejuicios que están establecidos como barreras (...), no quiere decir que lo logre totalmente pero por los menos contribuye y eso por supuesto no deja de crear contradicciones dentro del mismo partido", agregó.

Militantes comunistas que pidieron no ser identificados dijeron que en reuniones previas algunos abogaron porque sean legalizados otros partidos, y hasta solicitaron sustituir el nombre actual por el de Partido Revolucionario Cubano.

El Partido Comunista de Cuba (PCC) es la fuerza dirigente superior de la Sociedad y el Estado, según la Constitución vigente desde 1976.

Pequeños y desconocidos partidos políticos operan de forma ilegal en la isla, cuyos miembros a menudo son catalogados como "mercenarios" al servicio del enemigo Estados Unidos, que mantiene un embargo sobre la isla.

-----  
**LA HABANA, 26 ENE (XINHUA)** -- El Partido Comunista de Cuba (PCC) realizará el próximo fin de semana en La Habana, su primera Conferencia Nacional con el propósito de perfilar un "cambio de mentalidad" a fin de "perfeccionar" esa organización e impulsar las reformas del modelo socialista imperante en el país.

Al convocar la Conferencia en abril de 2010 durante la clausura del VI Congreso del PCC, el entonces recién nombrado primer secretario del Partido y presidente cubano, Raúl Castro, anunció que en la práctica será una "continuación" de la magna cita.

Entre los puntos generales de la agenda figuran asuntos internos, como actualizar métodos y estilos de trabajo, estructuras y política de cuadros, incluyendo la ampliación y renovación del Comité Central (CC) del Partido.

La reunión estará presidida por la determinación de "cambiar todo lo que debe ser cambiado", contenida en el concepto de Revolución descrito por el líder histórico Fidel Castro.

En coincidencia, Raúl Castro ha reiterado su llamado a "preservar el futuro socialista de Cuba" y a "desterrar la mentalidad de inercia".

"Hay que transformar la mentalidad, que como barrera psicológica será lo más difícil de superar", expresó el presidente de los Consejos de Estado y de Ministros de Cuba en la apertura del Congreso.

Las palabras precedieron el análisis de los más de 300 Lineamientos que marcan el futuro modelo económico y político del país para la "actualización" del socialismo en la isla caribeña.

Esta "plataforma de cambio" incluye apertura al sector privado, recorte de empleos estatales, descentralización de la agricultura, autonomía empresarial y eliminación de subsidios.

También se han levantado restricciones "excesivas" vigentes durante medio siglo, como la prohibición de la compraventa de casas y autos.

Pero el estadista, de 80 años, admitió que el programa marcha con dificultades: "Cada vez que sacamos (se promulga) una ley, un decreto" para "ir transformando" la economía, se "requiere un estudio de cientos de horas para cambiar lo que está escrito".

Con ese espíritu de "cambio de mentalidad", los delegados a la Conferencia examinarán, entre casi un centenar de propuestas, la limitación de los cargos políticos a un máximo de 10 años, o el equivalente en dos periodos de cinco años.

La medida atañe de forma directa al secretariado del Comité Central, con muchos miembros de larga trayectoria que, ya por sus años o su salud, no podrían prestar muchos servicios a la organización política, por lo que el liderazgo del país se estaría renovando de forma periódica.

Para Raúl Castro, Fidel dio el primer ejemplo en esta materia al solicitar, previo al Congreso de 2010, no ser incluido en la candidatura del CC.

Otro tema de la Conferencia que requerirá de una "nueva mentalidad" insta a eliminar todo tipo de discriminación, incluida la motivada por orientación sexual.

En el documento base de discusión, el Partido propone abrir sus puertas, las del gobierno y las de los cuerpos armados a personas de cualquier "orientación sexual".

La hija del mandatario y presidenta del Centro de Educación Sexual (CENESEX), Mariela Castro, anunció la celebración de un debate ante el parlamento para modificar el Código de Familia cubano vigente desde 1975 y legalizar la unión de los homosexuales.

Aunque el propio Raúl Castro ha querido despejar las dudas sobre la trascendencia de la Conferencia al señalar que "es un asunto interno del Partido y nada más", lo cierto es que la reunión devendrá un paso más en el programa de reconversión nacional que se desarrolla "con paciencia, sin apuros, para no cometer nuevos errores".

Ante los cambios económicos y sociales en el país se busca que el Partido, con su papel rector en la sociedad conforme a la Constitución, marche a la par con la reestructuración.

Como advirtió el presidente ante el órgano legislativo el pasado uno de agosto: "Sin cambiar la mentalidad, no seremos capaces de acometer los cambios necesarios para garantizar la sostenibilidad del socialismo".

Seis meses antes, ante la misma instancia, fue más lapidario al sentenciar: "O rectificamos o, ya se acaba el tiempo de seguir bordeando el precipicio, nos hundimos y hundiremos el esfuerzo de generaciones enteras".

-----  
**LA HABANA, 26 ENE (DPA)** - El líder cubano Fidel Castro reiteró sus críticas a los tratados comerciales que Estados Unidos ha firmado con países latinoamericanos como México, a los que considera responsables de la desigualdad, la violencia y el desempleo en la región.

Castro, un tenaz crítico de la presencia de Estados Unidos en América Latina, responsabiliza en una "reflexión" publicada hoy en la prensa cubana al Tratado de Libre Comercio (TLC) con Estados Unidos en gran parte por la situación social en México.

Washington firmó el TLC de América del Norte con Canadá y México en 1994, y ha impulsado desde entonces acuerdos bilaterales similares con países como Chile o Perú. El gobierno estadounidense aspira además a crear una gran zona de libre comercio con todo el bloque latinoamericano.

El "ruinoso" acuerdo que Estados Unidos "pretende imponer a América Latina, como hizo con México", convertiría al subcontinente no sólo en la región más desigual del mundo en el reparto de la riqueza, sino que desplazaría el cultivo de alimentos en la región por el de productos "subsidiados" norteamericanos, señala Castro.

El ex presidente cubano cita especialmente la situación en México, donde considera que "tanto las ciudades como los campos pierden su capacidad de empleo" y crece el "comercio de drogas y armas".

"Más de 10.000 personas están perdiendo ya la vida cada año", agrega respecto a la violencia desatada por la lucha contra el narcotráfico en el país latinoamericano y por la emigración ilegal a Estados Unidos.

El artículo titulado "La genialidad de Chávez" está dedicado al presidente venezolano y a la situación de ese país sudamericano, que Castro considera ejemplar en su pretensión por conseguir emanciparse de la esfera de influencia de Washington.

Venezuela es actualmente el principal aliado económico de Cuba, al que garantiza el suministro energético en condiciones favorables.

Caracas y La Habana comparten además una visión política marcadamente de izquierda, caracterizada por la fuerte oposición a Estados Unidos.

-----  
**LA HABANA, 26 ENE (NOTIMEX).**- El líder cubano Fidel Castro fustigó los Tratados de Libre Comercio (TLC) negociados por Estados Unidos con América Latina y elogió el desempeño político de su aliado, el presidente venezolano, Hugo Chávez.

En su columna 'Reflexiones' que publica la prensa estatal, Castro calificó este jueves como 'ruinosos' los TLC y abogó por la unidad de la región bajo los principios del Libertador Simón Bolívar.

Según el ex gobernante isleño, de 85 años, 'todo nos une más que a Europa o a los propios Estados Unidos, excepto la falta de independencia que nos han impuesto durante 200 años'.

Deploró que en Latinoamérica crece el comercio de drogas y armas, en tanto jóvenes casi adolescentes son convertidos en 'temibles delincuentes' y ocurren secuestros y asesinatos de emigrantes en tránsito hacia Estados Unidos.

En su nota, titulada 'La genialidad de Chávez', el ex mandatario dijo que el líder venezolano siempre ha estado interesado por la paz en Colombia y facilitó las reuniones entre el gobierno y los revolucionarios colombianos que tuvieron por sede a Cuba.

De acuerdo con Castro, en Venezuela 'se libra hoy un gran combate. Los enemigos internos y externos de la revolución prefieren el caos, como afirma Chávez, antes que el desarrollo justo, ordenado y pacífico del país'.

Y remató señalando que ese país sudamericano, rico en petróleo, 'constituye un brillante ejemplo del rol teórico y práctico que los militares revolucionarios pueden desempeñar en la lucha por la independencia' de los pueblos de América.

Destacó el papel jugado por quienes llamó 'oficiales honestos' de las Fuerzas Armadas latinoamericanas, entre ellos el argentino Juan Domingo Perón, el dominicano Francisco Caamaño, el peruano Juan Velazco y el panameño Omar Torrijos.

Más adelante aseguró que Chávez irrumpió en la vida política de Venezuela inspirado en las ideas de Bolívar y ha entregado colaboración petrolera a las naciones del Caribe y a Nicaragua.

-----  
**BRASILIA (AP)**- La presidenta Dilma Rousseff visitará la próxima semana Cuba y Haití, en una gira marcada por la cooperación con dos grandes receptores de ayuda brasileña.

La visita también busca explorar opciones económicas para empresas brasileñas en Cuba, donde el país suramericano financia la ampliación y modernización del Puerto de Mariel.

Rousseff tiene previsto trasladarse a Cuba el lunes en horas de la tarde desde el estado nororiental de Bahía, y el martes tendrá un encuentro con su colega, el presidente Raúl Castro, informó la presidencia brasileña.

El mismo martes visitará el Puerto de Mariel, donde Brasil apoya su transformación en un área de desarrollo integral, con un financiamiento de 80 millones de dólares. También existe la posibilidad de que se encuentre con el ex presidente Fidel Castro.

El miércoles se trasladará a Haití, donde se encontrará con el presidente Michel Martelly.

Pese a las buenas relaciones con ambos países, la visita de Rousseff está rodeada de elementos de controversia. En el caso de Cuba, Brasil concedió esta semana visa a la bloguera opositora Yoani Sánchez, quien ha intentado salir de la isla en varias ocasiones sin obtener permiso de las autoridades.

En el caso de Haití, el país suramericano admitió a 4.000 haitianos que ingresaron ilegalmente a Brasil, pero decidió impedir nuevas entradas sin documentos a cambio de una política de concesión de 100 visas de trabajo por mes, las cuales serían otorgadas en la embajada brasileña en Puerto Príncipe.

No obstante, el analista de asuntos internacionales Virgilio Arraes consideró que la decisión de otorgarle visa a la bloguera Sánchez posiblemente fue negociado con las autoridades cubanas.

"Dilma (Rousseff) no hubiera concedido esa visa sin discutirlo antes con los cubanos, eso podría ser visto como una provocación antes de su visita", comentó Arraes, profesor de la Universidad de Brasilia, a Associated Press.

A su juicio, la visita de Rousseff a Cuba reviste importancia simbólica porque durante la dictadura militar en Brasil (1964-1985), Cuba acogió a numerosos exiliados brasileños, algunos de los cuales han llegado a ocupar altos cargos en el gobierno y en el oficialista Partido de los Trabajadores, de la presidenta y su antecesor, Luiz Inácio Lula da Silva.

Adicionalmente, Arraes consideró que Brasil tiene interés en una relación cercana con Cuba por la perspectiva de una mayor apertura en su economía que podría ofrecer oportunidades de inversión y comercio a empresas brasileñas.

En Haití, Brasil tiene una presencia de cooperación desde 2004 y actualmente encabeza la Misión de Paz y Estabilización de la ONU, con 2.000 efectivos militares y policiales.

A juicio de Arraes, Brasil tiene un compromiso moral con Haití dado que ha tenido una permanencia prolongada en el país sin que mejore la situación del país caribeño, en gran parte debido a la devastación provocada por el terremoto de 2010, que dejó unos 200.000 muertos.

"Brasil es un país que quiere tener un papel relevante en el escenario internacional, y si abandona Haití en las circunstancias que se encuentra actualmente va a dejar una imagen negativa", consideró el analista político.

Por su parte, el ministro de Relaciones Exteriores, Antonio Patriota, admitió que el tema migratorio formará parte de las discusiones de Rousseff con el presidente haitiano Martelly.

"Creo que el tema de la inmigración está bastante bien tratado con la nueva política de apertura a haitianos que quieran trabajar aquí (Brasil). Serán 1.200 visas por año", recordó Patriota el martes en una conversación con periodistas.

-----  
**CIUDAD DEL VATICANO, 26 ENE (EFE).**- El Vaticano confirmó hoy que el papa Benedicto XVI visitará México y Cuba del 23 al 28 de marzo próximo, en el que será su segundo viaje a América Latina tras el realizado a Brasil en 2007.

La Santa Sede hizo la confirmación al anunciar el calendario de celebraciones que presidirá el pontífice los próximos meses de febrero, marzo y abril, en los que oficiará todos los ritos de la Semana Santa, desde el 1 al 8 de abril.

A la espera de conocer oficialmente el programa, según el episcopado mexicano, el papa Ratzinger visitará México del 23 al 26 de marzo y, de acuerdo con el cubano, llegará a la isla en la tarde del día 26 para partir el 28 de regreso a Roma, adonde llegará el día 29.

En México, visitará en el estado de Guanajuato las ciudades de León, Guanajuato -capital- y Silao, donde oficiará una misa que se espera multitudinaria.

La estancia de Benedicto XVI en Cuba comenzará en Santiago de Cuba, donde visitará el santuario de la Virgen de la Caridad del Cobre, y cerrará su viaje en La Habana.

-----  
**LA HABANA, 26 ENE (NOTIMEX).**- Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Cuba (FAR) iniciarán el 1 de febrero próximo el Año de Preparación para la Defensa correspondiente al actual calendario, informaron hoy medios oficiales.

El momento clave de esas prácticas será la celebración del tradicional Ejercicio Estratégico Bastión 2012.

Maniobras militares, adiestramientos tácticos y salidas en campaña, a través de las cuales se busca complementar la preparación para proteger al país, forman parte del entrenamiento.

Estas maniobras se realizarán bajo la doctrina militar isleña conocida como "guerra de todo el pueblo", indicó el diario oficial Granma.

Incluirán a miembros a nivel de ejército, Región Militar, Grandes y Medianas Unidades, informó el mayor Ángel Luis Martínez, oficial de una gran unidad de tanques del ejército Occidental.

Dijo que en los encuentros preparatorios se potencia el entrenamiento táctico, de ingeniería, artillería, comunicación y tiro, a la vez que se ofrece instrucción actualizada en materia de inteligencia de combate y contra armas de exterminio en masa.

Otra actividad importante del Año de Preparación es el mantenimiento del armamento y todos los sistemas de la técnica de instrucción, combate y transporte, llevado a cabo en los talleres de las FAR.

Los ejercicios anuales "Bastión", además de estar diseñados para enfrentar una hipotética invasión militar de Estados Unidos, se acometen para preparar a la población en el enfrentamiento de desastres naturales y otras contingencias.

El Bastión-2009 consistió en las mayores maniobras militares efectuadas en un lustro con el objetivo de 'disuadir' a Estados Unidos de una acción militar contra la isla caribeña, intención negada por voceros de Washington.

-----  
**LA HABANA, 26 ENE 2012 (AFP)** - Las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) de Cuba realizarán las mayores maniobras de los últimos tres años en noviembre bajo el mando de su nuevo ministro, el general Leopoldo Cintra Frías, en coincidencia con las elecciones en Estados Unidos, informó este jueves la prensa local.

El "Ejercicio estratégico Bastión" se desarrollará "en noviembre", como colofón del "Año de Preparación para la Defensa" que las FAR comenzarán el 1 de febrero, señaló el diario oficial Granma.

Estas serán las primeras maniobras de las FAR bajo el mando de Cintra Frías, quien fue nombrado ministro tras la muerte del general Julio Casas Regueiro, el pasado 3 de septiembre.

Cuba realizó por primera vez el ejercicio Bastión en noviembre de 1980, luego de que Ronald Reagan fuera elegido presidente de Estados Unidos, en momentos de gran tensión entre ambos países, que carecen de relaciones diplomáticas desde 1961.

El anuncio sobre las maniobras estratégicas, también realizadas en 1983, 1986, 2004 y 2009, se produce en momentos en que los aspirantes a la candidatura presidencial del Partido Republicano de Estados Unidos elevaron su retórica contra La Habana.

Cuba basa su defensa en la doctrina de la "Guerra de todo el pueblo", que tiene como eje la desconcentración de tropas y medios de combate, de manera que pequeñas escuadras móviles anulen la eficacia de los grandes y sofisticados armamentos de un eventual invasor (Estados Unidos).

Formadas por tres ejércitos, Occidental, Central y Oriental, las FAR cuentan con unos 50.000 efectivos y disponen de una reserva de cientos de miles, además de las Milicias de Tropas Territoriales, compuestas por un millón de hombres y mujeres que reciben periódicamente entrenamiento.

Las empresas de las FAR rediseñaron y modernizaron parte del armamento suministrado por la antigua Unión Soviética, su principal abastecedor hasta 1991, cuando se desintegró.

-----  
**LA HABANA, 26 ENE (PL)** La postura anticubana mostrada en los últimos días por precandidatos republicanos a la presidencia de Estados Unidos está en sintonía con la tradicional hostilidad de Washington contra la isla, consideró hoy un estudioso del diferendo bilateral.

Para Jorge Hernández, director del Centro de Estudios Hemisféricos y sobre Estados Unidos de la Universidad de La Habana, más allá de esos discursos enmarcados en la campaña electoral norteamericana, se trata de las pretensiones de destruir a la Revolución que triunfó el 1 de enero de 1959.

En la clase dominante del vecino país el consenso es la mano dura para poner a Cuba de rodillas, porque sigue sin aceptar el proyecto de soberanía e independencia construido a apenas 90 millas de distancia, señaló en esta capital a Prensa Latina.

A principios de la semana en curso, los aspirantes a la Casa Blanca Newt Gingrich y Mitt Romney coincidieron en las primarias de su partido en atacar a Cuba, llegando incluso el primero de ellos a abogar por operaciones encubiertas para desestabilizarla.

De acuerdo con Hernández, ambos contendientes republicanos buscan con su conducta ofensiva "enamorar" el voto cubano-americano, concentrado en La Florida, en su afán de enfrentar al presidente Barack Obama en los comicios de noviembre próximo.

Aunque la comunidad cubano-americana cuenta con bases mayoritariamente interesadas en mejores relaciones bilaterales, predomina en la misma el criterio de élites vinculadas a la extrema derecha, advirtió.

Dominan círculos afines con congresistas como Ileana Ros-Lehtinen, Lincoln Díaz-Balart y Robert Menéndez, quienes persisten en el empeño de castigar a la isla por no plegarse a la democracia liberal, el libre mercado y el pluripartidismo, dijo.

El investigador recordó que la tradicional hostilidad contra la Revolución proviene tanto de republicanos como demócratas.

Las posiciones de Obama, de la secretaria de Estado, Hillary Clinton, y otros funcionarios de la actual administración demócrata gravitan en una órbita parecida a la de sus rivales, expuso.

Según Hernández, Estados Unidos es un imperio cuyas elites no dan mucho margen de variación en la conducta de los gobernantes, cuando de mantener el establishment se trata.

Una prueba de ese escenario ha sido que bajo la gestión de Obama, el bloqueo no solo continuó como en las nueve administraciones anteriores, sino que se fortaleció con la persecución de las transacciones financieras y el comercio exterior de Cuba.

"Esta situación de consenso permite vaticinar que gane quien gane en las presidenciales de noviembre, no son previsible cambios dramáticos en la política de Washington hacia la isla".

El bloqueo aplicado por más de cinco décadas, la ocupación de la base naval de Guantánamo, las agresiones de radio y televisión, la ley de ajuste (estímulo a la emigración ilegal) y la propaganda subversiva, son acciones destinadas a prevalecer, al menos a corto plazo, estimó.

-----  
**SANTIAGO DE CHILE, 26 ENE (EFE).**- El presidente del Partido Demócrata Cristiano (PDC) de Chile, Ignacio Walker, solicitó que el opositor cubano Oswaldo Payá sea nominado al premio Nobel de la Paz de 2012, confirmaron hoy a EFE fuentes del partido.

Walker envió el pasado 18 de enero una carta al presidente del Comité Noruego del Nobel, Thorbjørn Jagland, en la que sostiene que los méritos que hacen de Payá un "serio candidato" a recibir el Nobel "conducen absolutamente con la voluntad de Alfred Nobel".

"Se trata de una persona que ha luchado incansablemente por alcanzar la paz, el entendimiento y la tolerancia entre los ciudadanos cubanos y el régimen castrista, luchando férreamente por los derechos ciudadanos y por conquistar la democracia en su país", señala en la misiva el senador democristiano.

Walker, que entre 2004 y 2006 fue ministro de Relaciones Exteriores en el Gobierno del socialista Ricardo Lagos, destacó que Payá es el principal promotor del "Proyecto Varela", que presentó en 2002 para la modificación de algunas leyes y la apertura de espacios de participación libre y responsable de los ciudadanos en Cuba.

"(Payá) ha recibido el reconocimiento casi unánime de la comunidad internacional por su pacífica pero perseverante y tenaz lucha contra el régimen totalitario imperante en Cuba", aseveró el presidente del Partido

Demócrata Cristiano.

Oswaldo Payá, de 59 años, es el líder del Movimiento Cristiano de Liberación de Cuba y recibió el Premio Sajarov del Parlamento Europeo en 2002.

-----  
**LA HABANA, 26 ENE (XINHUA)** -- El "VI Congreso Cubano de Educación, Orientación y Terapia Sexual", que contó con la participación de expertos de ocho países de América Latina y Europa, culminó hoy en La Habana luego de cuatro días de debates.

La presidenta del comité organizador del evento, Mariela Castro Espín, se mostró muy complacida con el desarrollo y resultados del foro.

Castro Espín, titular del Centro Nacional de Educación Sexual (CENESEX) de Cuba, expresó que a partir de los contactos e intercambios sostenidos durante el Congreso, se espera iniciar nuevas colaboraciones con profesionales e instituciones foráneas, además de cursos y proyectos entre otras posibilidades.

Subrayó que también se estrecharon los vínculos con la Asociación Profesional Mundial para Salud Transgénero (WPATH, por sus siglas en inglés).

El Congreso, que fue inaugurado el pasado lunes en el Palacio de Convenciones, dedicó su última jornada a la diversidad y a las políticas sociales y a la sexualidad en un mundo cambiante.

Transexualidad, machismo, masculinidades, violencia, VIH SIDA, familia, sexología clínica, disfunciones, adolescencia, juventud, sexo e Internet, entre otras temáticas conformaron la agenda de trabajo de los participantes.

La reunión contó con la asistencia de especialistas provenientes de Colombia, Ecuador, México, Venezuela, Estados Unidos, Bélgica, España y el país sede.

La próxima edición del congreso cubano de educación, orientación y terapia sexual se realizará en 2014.

-----  
**LA HABANA, 25 ENE (NOTIMEX)**.- Además del envejecimiento progresivo de su población, en Cuba se descarta llegar a los 12 millones de habitantes hacia el primer cuarto de este siglo, afirmó hoy el experto en demografía Juan Carlos Alfonso, informaron medios oficiales.

El director del Centro de Estudios de Población y Desarrollo de la Oficina Nacional de Estadísticas indicó este miércoles que en Cuba hay más personas de 60 años que adolescentes.

Según el especialista, el país está cambiando desde el punto de vista sociodemográfico, y la perspectiva es que hacia 2025 la población disminuya en valores absolutos.

Para esa fecha, la edad promedio pasará de 38 a 44 años, mientras que el 26 por ciento de los habitantes del país rondará la sexta década de la vida, aseveró Alfonso al hablar en un congreso sobre educación sexual en esta capital.

No obstante, el experto apuntó que Cuba cuenta con indicadores de nacimiento favorables para alcanzar en 2012 algún crecimiento de su población.

Alfonso comentó que aún no existen cifras definitivas, pero la tendencia apunta a la posibilidad de revertir la situación de 2010, cuando la población decreció en mil 467 por registrarse menos nacimientos.

Alfonso dijo que habrá un elevado crecimiento absoluto de la población de 80 años o mayor, y anticipó: 'no llegaremos a ser 12 millones de cubanos en la isla'.

Analistas recordaron que esta situación preocupa a las autoridades debido a la disminución de la población económicamente activa, un hecho que se complica además por la continua emigración hacia otros países.

En una conferencia ante el VI Congreso cubano de educación sexual, Alfonso aseguró que el comportamiento sociodemográfico en Cuba es similar al de países desarrollados.

Recordó que en la isla existe un bajo crecimiento poblacional, así como de los niveles de fecundidad y mortalidad, a lo que se suma una mayor tendencia a las uniones consensuales y un reducido número de matrimonios.

El evento, inaugurado el pasado lunes en el Palacio de Convenciones y que concluirá mañana jueves, es encabezado por la directora del estatal Centro Nacional de Educación Sexual (CENESEX), Mariela Castro, hija del presidente Raúl Castro.

Unos 300 especialistas de 18 naciones participan en el foro, que incluye temas como sexualidad, estudios de género, Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH), psicología, religión y educación sexual, maltrato infantil y homosexualidad.

-----  
**NUEVA YORK, 26 ENE (EFE)**.- El emblemático Carnegie Hall de Nueva York anunció hoy el primer festival "Voces de Latinoamérica", que traerá a la Gran Manzana a artistas de Cuba, Brasil, México y Venezuela y culminará con un homenaje a la cantante Chavela Vargas.

Sesenta espectáculos de música, danza, cine, fotografía y artes visuales de los cuatro países escogidos se presentarán del 8 de noviembre al 11 de diciembre de este año durante el primer festival que el importante centro de espectáculos dedica a Latinoamérica.

La lista de estrellas incluye a los pianistas Chucho Valdés, Egberto Gismonti, Danilo Pérez y Gonzalo Rubalcaba, los cantantes Gilberto Gil y Paulinho da Viola, Arnaldo Antunes, la Orquesta Sinfónica Simón Bolívar, así como

Tania Libertad, Eugenia León y Ely Guerra a cargo del tributo a Chavela Vargas, entre otras figuras.

"Será un tributo a la contribución de la cultura de Latinoamérica", dijo Clive Gillinson, director ejecutivo del certamen.

En una conferencia de prensa Gillinson informó de que para elaborar el programa organizarlo contaron con el asesoramiento del pianista cubano Chucho Valdés, el cantante brasileño Gilberto Gil, el compositor argentino Osvaldo Golijov y el director de orquesta venezolano Gustavo Dudamel.

Además se han insertado al programa instituciones culturales de Nueva York como CinemaTropical, que presentará cinco filmes relacionados con la música, el Centro Rey Juan Carlos, con lecturas de poesía y literatura, la Sociedad de las Américas, con una serie de música, literatura y artes visuales, y el Museo del Barrio, con la muestra "Caribbean: Crossroads of the World".

También participan con otros eventos el Ballet Hispánico, la escuela de música Julliard, la biblioteca pública de la ciudad y Celebrate Mexico Now, entre otras entidades culturales.

Gillinson dijo a EFE que hace mucho tiempo querían dedicar un festival a Latinoamérica y recordó que han tenido otros festivales dedicados a diversos países.

"La música latinoamericana es de una gran riqueza", afirmó.

"Voces de Latinoamérica" ofrecerá una amplia variedad de música que abarca desde los populares estilos brasileños como la samba y el forró, hasta la rumba cubana, el jazz afrocubano, diversos géneros de la canción mexicana y una variedad de compositores de música clásica y de jazz, explicó Gillinson.

El festival inaugura con Brasil el 8 de noviembre y la presentación de Gilberto Gil, exministro de Cultura, quien para esta ocasión volverá a sus raíces con una velada de forró, la contagiosa música del nordeste de su país.

Durante las tres semanas siguientes habrá una programación, creada con la ayuda de Gil, que abarcará gran parte de la diversidad y vitalidad de la música popular brasileña.

Cuba estará representada por Chucho Valdés quien con su presentación en el festival rendirá tributo al jazz afrocubano.

También habrá un concierto a cuatro pianos de Valdés, Egberto Gismonti, Danilo Pérez y Gonzalo Rubalcaba, mientras que la generación más joven estará representada por conjuntos de estrellas emergentes que debutarán en la importante sala, donde el público disfrutará también del grupo folclórico Yoruba Andabo.

Las voces de Venezuela se escucharán con la Orquesta Sinfónica Simón Bolívar bajo la batuta de Gustavo Dudamel con conciertos sinfónicos y de música de cámara, así como una muestra de lo que es El sistema, el exitoso programa educativo de acción social.

Venezuela estará representada también por el Ensemble de Metales bajo la dirección de Thomas Clamor.

México tendrá a cargo el cierre del festival con el Tributo a Chavela Vargas que por primera vez reunirá en el mismo escenario a Tania Libertad y Eugenia León, un evento que organiza Claudia Norman, de Celebrate México Now.

Vargas, mexicana nacida hace 94 años en Costa Rica, no podrá asistir al festival, pero está feliz por el homenaje que le rendirán en Nueva York, donde se presentó en 2003, precisamente en el Carnegie Hall, pero el público la podrá ver y escuchar en un mensaje que se emitirá durante el espectáculo, dijo Norman.

-----  
**SAN JOSÉ, 26 ENE 2012 (AFP)** - El cantautor cubano Pablo Milanés dará un concierto en San José el 23 de febrero, seis años después de su última presentación en Costa Rica, informó este jueves la empresa organizadora de la visita.

"Milanés dará un concierto en el Teatro Nacional. Viene procedente de Cuba", dijo a la AFP Flora Carrera, presidenta de la empresa Interamericana de Producciones, que organiza la única presentación en Costa Rica del trovador cubano.

Milanés actuará en el exclusivo Teatro Nacional, en el corazón de la capital costarricense, un día antes de celebrar su cumpleaños 69, detalló Carrera.

Los boletos para el concierto saldrán a la venta el próximo sábado, con precios que oscilan entre los 37 y 104 dólares, detalló la empresa.

El Teatro Nacional de Costa Rica es tradicionalmente dispuesto para conciertos de connotados artistas nacionales e internacionales.

La presentación de Milanés es una más en la lista de cantantes que se presentarán en Costa Rica entre enero y febrero, entre ellos los mexicanos Enrique Guzmán y Angélica María y el inglés Elton John.

Milanés, autor de "Yolanda", "Para vivir", "Yo no te pido" y "La vida no vale nada", es fundador de la Nueva Trova Cubana junto con Silvio Rodríguez, ambos muy populares en América Latina.

-----  
**MIAMI, 26 ENE. (NOTIMEX).**- Dos jugadoras de la Selección Cubana Femenil de fútbol que participa en el torneo clasificatorio de la CONCACAF en Vancouver, Canadá, hacia los Juegos Olímpicos, desertaron para pasar a Estados Unidos y solicitar asilo político en el país.

Yisel Rodríguez de 22 años de edad y Yesenia Gallardo de 20 desaparecieron el pasado domingo en el hotel de concentración en Vancouver para reaparecer, la primera en Miami y la segunda en Houston.

De acuerdo a la cadena de televisión especializada en deportes ESPN, Gallardo es una de las mejores jugadores de Cuba.

La joven tuvo destacadas actuaciones durante los dos primeros juegos de selección en el torneo. Rodríguez también figuró con buen nivel futbolístico.

Cuba perdió los tres encuentros que sostuvo en la competencia, por lo cual ya no tiene oportunidad de clasificarse para los Juegos Olímpicos de Londres.

En entrevista telefónica con ESPN, Yisel Rodríguez relato cómo junto con Gallardo escapó a la vigilancia impuesta a la delegación cubana.

La joven futbolista detallo que abandonaron el lugar y tomaron un taxi rumbo a la frontera de Canadá y Estados Unidos para cruzar a la comunidad de Blaine, en el estado de Washington.

'Llegamos a la frontera como a las dos de la madrugada (del domingo) y en una hora estábamos fuera', añadió Rodríguez, que tomó inmediatamente un avión rumbo a Miami para reunirse con su hermano mayor, Raudel Cruz.

Gallardo, considerada la mejor delantera de Cuba, se dirigió a Houston, a donde llegó también el lunes.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**MADRID, 26 ENE (EFE).**- El principal desafío de América Latina debe ser constituirse en un "gran nuevo bloque económico, político y social" en el proceso de globalización, dijo hoy el economista y exministro venezolano de Economía y Finanzas, Rodrigo Cabezas.

"Este es el siglo de América Latina", aseguró Cabezas, quien hoy dará una conferencia titulada "El desafío de la Integración: CELAC y UNASUR" en la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB) en Madrid, que también está organizada por la Embajada venezolana en España.

Cabezas, presidente del Parlamento Latinoamericano (Parlatino) capítulo Venezuela, explicó a EFE que la región ha experimentado en los últimos años una importante transformación relativa a la disminución del endeudamiento externo y a la diversificación del comercio exterior, que aumentó en relación a Asia y Europa y disminuyó respecto al mercado norteamericano.

Y además, continuó, se ha instalado la estrategia común de que "se puede crecer con inclusión social" frente a lo que se pensaba en la década de los años 80 y 90.

"En este siglo hay una conciencia plena en América Latina de que el desafío principal es poder constituirnos en el gran nuevo bloque económico, político y social del proceso de globalización", añadió.

Insistió en que ese nuevo bloque debe ser Latinoamérica para "preservar el crecimiento económico, la independencia y la autonomía" y agregó que "hay una gran dinámica de integración".

Así, abogó por el reforzamiento de instituciones como el MERCOSUR -Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay-, la Comunidad Andina de Naciones (CAN) o la naciente Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) que, apuntó, será el "gran espacio político" para promover la integración de América Latina como "territorio de paz".

Cabezas se mostró optimista en cuanto a que este siglo será el de América Latina que, matizó, continuará creciendo y venciendo los problemas de pobreza a medio plazo.

En el caso particular de Venezuela, el exministro explicó que para el Gobierno de su país la integración es un elemento estratégico esencial y que para ello han impulsado varias iniciativas, como la Alianza Bolivariana para las Pueblos de América (ALBA) -junto a Cuba-, el Banco del Sur o la moneda virtual denominada Sistema Único de Compensación Regional (Sucre).

El objetivo, según Cabezas, sería tener una "arquitectura económica y financiera propia" que independizara a la región de organismos como el Fondo Monetario Internacional o el Banco Mundial.

Para conseguir esa integración, el exministro venezolano explicó que la voluntad política de los pueblos y sus gobernantes ya existe y que el siguiente paso sería esa "arquitectura financiera propia" y la posibilidad de instalar un nuevo modelo de integración basado en la cooperación, la solidaridad y la complementariedad.

**DORAL, FLORIDA, EE.UU. (AP)**- Los aspirantes republicanos a la presidencia llegaron a Florida dispuestos a conseguir el voto de los hispanos a través del bombardeo de anuncios publicitarios en las radios locales y con la participación en una conferencia organizada por un grupo conservador.

El ex presidente de la Cámara de Representantes Newt Gingrich, el ex gobernador de Massachusetts Mit Romney y el ex senador Rick Santorum son los principales protagonistas de la conferencia "Inspiring Action", organizada por la Hispanic Leadership Network (Red de Liderazgo Hispano o NLN, por su nombre en inglés) en esta ciudad vecina de Miami.

Se une a ellos el senador de origen cubano Marco Rubio, quien ha sido señalado como un posible candidato a la vicepresidencia en la fórmula republicana.

El representante de Texas Paul Ron, quien también aspira a convertirse en candidato republicano a la presidencia, no prevé presentarse en la conferencia.

La Florida es un estado clave en la contienda electoral que decidirá quién se convierte en el candidato a presidente del partido republicano, actualmente en la oposición nacional.

La conferencia, cuyo objetivo es estrechar los lazos entre los hispanos y los líderes republicanos, comienza el jueves por la noche con un evento en el que varias figuras conservadoras hispanas entre ellas el ex gobernador de la Florida Jeb Bush y el ex secretario de Comercio Carlos Gutiérrez hablarán antes de ver el debate de los aspirantes a la presidencia por televisión junto a los participantes del evento.

Las internas republicanas en la Florida son el 31 de enero y los expertos consideran que será la primera oportunidad que tienen los latinos en esta contienda de demostrar el poder de su voto ya que representan al 13% del total de electores registrados.

Los estados que ya tuvieron elecciones republicanas son Iowa, Nueva Hampshire y Carolina del Sur, donde el voto hispano no es significativo.

"La misión del grupo es movilizar a los votantes para que apoyen a un candidato de centro derecha, llegar a la comunidad hispana y conectarla con estos oradores", manifestó en una entrevista reciente con la AP el ex senador republicano Norm Coleman, director general de la NLN.

"La realidad es que el voto hispano es una parte muy importante del electorado en la Florida y en el país ... No hay dudas de que ganar el voto hispano sería muy importante para que un candidato conservador gane el estado" en las elecciones presidenciales de noviembre, dijo Coleman.

En la Florida, la cuarta parte de los electores registrados son hispanos, la mayoría de ellos de origen cubano y puertorriqueño. Se trata de un grupo de 1,5 millones de votantes.

A diferencia de otros estados que históricamente han votado por uno de los dos partidos políticos mayoritarios como California por los demócratas, por ejemplo la Florida es un estado clave de voto indefinido, que puede inclinarse tanto para los demócratas como para los republicanos.

"Esta es una oportunidad muy buena para los conservadores de involucrar a los hispanos en esta contienda presidencial y para que un conservador pueda ganar su apoyo", consideró la representante republicana Ileana Ros Lehtinen, quien apoya a Romney.

"El voto hispano va a seguir siendo un voto clave, un voto decisivo y este año se va a ver mejor la importancia del voto nuestro", expresó.

Gingrich, Romney y Santorum han ganado, cada uno, uno de los estados que han realizado internas republicanas.

Los tres fueron entrevistados la víspera por separado en la televisora hispana Univisión y han participado también en eventos organizados por agrupaciones de cubanos-estadounidenses en el sur de la Florida, uno de los grupos más cotejados por los candidatos y que tiende a votar por los republicanos.

-----  
**WASHINGTON, 26 ENE (EFE).**- Los votantes hispanos "representan un margen de victoria" en los quince Estados que probablemente decidirán la elección presidencial de 2012, afirma el ex gobernador de Florida Jeb Bush, en un artículo publicado hoy en el diario "The Washington Post".

Bush, de 58 años de edad y hermano del ex presidente George W. Bush, gobernó Florida entre 1999 y 2007, y se le considera una de las figuras más respetadas y presidenciables del Partido Republicano, aunque este año se ha mantenido al margen de la contienda por la Casa Blanca.

"En los quince estados que probablemente decidirán quien controlará la Casa Blanca y el Senado en 2013 los votantes hispanos representarán el margen de victoria", recuerda Bush a sus correligionarios.

El llamado "voto latino" adquiere esta semana particular relevancia en la contienda por la candidatura presidencial republicana cuando cuatro contendientes acuden a Florida el martes 31.

"Para el Partido Republicano lo que está en juego no podría ser más importante", escribe Bush.

"Apenas ocho años después del exitoso esfuerzo del Partido para atraer a los votantes hispanos, esta comunidad, la minoría de crecimiento más rápido en EE.UU., se ha alejado" considera el exgobernador de Florida e hijo también del presidente George Bush.

Hasta el momento, el político republicano ha evitado dar su apoyo a alguno de los contendientes por la candidatura presidencial republicana, el ex gobernador de Massachusetts, Mitt Romney; el ex senador de Pennsylvania, Rick Santorum; el ex presidente de la Cámara de Representantes, Newt Gingrich, y el representante de Texas, Ron Paul.

Entre sus recomendaciones a los candidatos destaca la necesidad de reconocer la diversidad hispana que incluye "mexicanos, puertorriqueños, cubanos y muchos otros".

"Algunos vinieron aquí hace medio siglo en busca de una vida mejor, otros vinieron el año pasado", añadió Bush quien subraya que "algunos tienen mucha educación, otros muy poca".

No obstante, puntualiza que "hay características y sueños que son comunes a toda la comunidad" hispana.

"Necesitamos pensar en la reforma del sistema de inmigración como un asunto económico y no simplemente como un problema de seguridad en la frontera", opina Bush.

Para el ex gobernador, la reforma migratoria requiere reformas económicas que aseguren a los nuevos estadounidenses la oportunidad de alcanzar el éxito.

"Y cuando vengan, como seguramente lo harán, debemos darles la bienvenida sin importar que hablen español, creole o portugués", concluyó Bush.

-----

**MIAMI (EE.UU.), 26 ENE (EFE).**- El precandidato republicano a la Presidencia de EE.UU. Mitt Romney perdió la ligera ventaja que tenía en intención de voto en Florida sobre el mandatario Barack Obama, quien buscará la reelección en los comicios de noviembre, y ahora están empatados, según una encuesta de la Universidad Quinnipiac.

De acuerdo con los datos difundidos hoy, tanto el exgobernador de Massachusetts como Obama cuentan cada uno con el 45 % de los votos en el estado de Florida, pese a que hace apenas dos semanas Romney aventajaba al presidente estadounidense en tres puntos porcentuales, 46 % frente 43 %.

En cambio, Obama muestra una amplia ventaja sobre el precandidato republicano Newt Gingrich, al que adelanta en valoración, con un 50 % frente al 39 % del expresidente de la Cámara de Representantes.

Florida celebrará el próximo 31 de enero elecciones primarias del Partido Republicano, una votación en la que están en juego 50 delegados de los 1.144 que se requieren para lograr la candidatura presidencial del partido para los comicios de noviembre y que se promete muy reñida entre Romney y Gingrich.

La brecha entre Romney y Gingrich cuando se tiene en cuenta a Obama la marca la intención de voto de los independientes de Florida, quienes se decantan por Romney antes que por su principal rival republicano.

"Al menos en Florida, y al menos en este punto de la campaña, los datos indican que Romney es claramente el candidato republicano más fuerte contra el presidente Barack Obama", señaló Peter Brown, subdirector del Instituto de Votación de la Universidad Quinnipiac.

En ese contexto, según los sondeos, la "primera impresión causada por Gingrich en el total del electorado de Florida no es positiva".

No obstante, Brown indicó que es posible que Gingrich aún "pueda cambiar" la valoración desfavorable que expresan los votantes sobre él como posible candidato republicano a la Presidencia estadounidense.

En cuanto a Romney, si bien su valoración iguala a la de Obama en capacidad y desempeño profesional, un 54 % de los votantes de Florida cree que el actual presidente estadounidense es "más inspirador" que el republicano, frente a un 39 % que se identifica más con el exgobernador de Massachusetts.

En una situación de crisis, el 50 % de los encuestados opina que Obama llevaría a cabo un mejor trabajo que Romney, por el que apuesta el 43 % de los consultados.

La encuesta fue realizada por teléfono entre el 19 y el 23 de enero a 1.518 votantes registrados en Florida y cuenta con un 2,5 % de margen de error.

Los precandidatos republicanos han decidido redoblar su presencia en Florida estos últimos días antes de las elecciones primarias en este estado, en el que resulta clave para la victoria contar con el voto latino, que parece algo más favorable a Romney.

Según otra encuesta difundida el miércoles también por la Universidad de Quinnipiac, el apoyo con que cuenta Gingrich entre los votantes de Florida es sólo dos puntos inferior al de Romney, lo que entra dentro del margen de error de la consulta y por lo tanto se puede considerar como empate.

Los otros dos polítics en liza, Ron Paul y Rick Santorum, sólo cuentan con el apoyo del 6 y 7 % de los hispanos, respectivamente.

Aún hay un 21 % de votantes latinos indecisos.

Romney cuenta con la baza de que Florida no es tan conservadora como Carolina del Sur, pero el hecho de que no apoye regularizar a los inmigrantes indocumentados le puede pasar factura.

En agosto tendrá lugar la convención nacional del Partido Republicano, donde se nombrará oficialmente al candidato presidencial para los comicios de noviembre.

-----  
**TEHERÁN 26 ENE (EFE).**-El presidente iraní, Mahmud Ahmadineyad, se ha mostrado hoy partidario de retomar el diálogo con los países occidentales y ha restado importancia a las sanciones impuestas por Europa, según informó la agencia oficial IRNA.

La Unión Europea impuso el pasado lunes nuevas sanciones a Teherán, que impiden a los veintisiete la compra del crudo iraní.

Ahmadineyad agregó que "quienes utilizan la coacción son contrarios a las negociaciones."

El Presidente de Irán realizó estas declaraciones en Karman, sureste de Irán, y fueron retransmitidas por todos los medios de comunicación oficiales.

El Presidente en su alocución consideró que es "Occidente quien necesita a Irán y la nación iraní no será perdedora a pesar de las sanciones."

Respecto al diálogo el presidente de Irán aseguró que su país "no tiene que poner excusas, es evidente que quienes utilizan la coacción no son partidarios del diálogo."

Ahmadineyad agregó que "la mejor manera para (encontrar una solución) es la amistad con el pueblo iraní "porque se ha terminado la época del acoso."

El mandatario, en estas declaraciones, añadió que a aquellos que dicen que el objetivo de las sanciones no es el pueblo de Irán, habría que preguntarles "¿quien es el objetivo de las sanciones?"

El presidente criticó la actitud de los occidentales y estadounidenses.

"Se han imaginado que el pueblo de Irán es ignorantes y pueden engañarlo".

-----

**LONDRES, 26 ENE (NOTIMEX).**- Amnistía Internacional (AI) denunció hoy casos de tortura hasta la muerte de combatientes de Muamar Gadafi, mientras Médicos Sin Fronteras (MSF) anunció que suspenderá sus operaciones en centros de detención libios debido a esas prácticas.

Varios detenidos han muerto tras ser sometidos a tortura en Libia en las últimas semanas y meses en un contexto de malos tratos generalizados contra presuntos combatientes y seguidores de Gadafi, señaló AI en una comunicado de prensa difundido en su página web.

La denuncia de AI fue hecha en base a testimonios de detenidos que mostraban señales visibles de torturas infligidas por milicias armadas en prisiones de Trípoli, Misurata, Gheryan y sus alrededores.

'Aunque muchos detenidos nos han contado sus experiencias de tortura, algunos estaban demasiado asustados para hablar por temor a sufrir torturas peores si denunciaban y se limitaron a enseñarnos sus heridas'.

Indicó que sus lesiones incluían heridas abiertas en la cabeza, extremidades, espalda y otras partes del cuerpo.

Los detenidos, tanto ciudadanos libios como de otros países del África Subsahariana, relataron haber sido golpeados con látigos, cables, mangueras de plástico, cadenas, barras metálicas y palos, además habían recibido descargas eléctricas.

La mayoría de los detenidos, que son libios sospechosos de haber sido leales al coronel Gadafi durante el reciente conflicto, suelen ser torturados inmediatamente después de ser aprehendidos, en los interrogatorios y en los centros de detención.

AI denunció que hasta la fecha los detenidos no tienen acceso a un abogado y que las autoridades de transición libias no han realizado investigaciones sobre casos de tortura y muerte bajo custodia.

Por ello, AI solicitó al Consejo Nacional de Transición de Libia cerrar todos los centros de detención no oficiales y garantizar una supervisión sobre los procedimientos y prácticas relativas a la detención.

Además, realizar investigaciones inmediatas sobre todos los casos conocidos o denunciados de tortura y otros malos tratos y garantizar que todos los detenidos tengan acceso a un abogado y a exámenes médicos.

El reporte de la AI coincide con el anuncio de Médicos Sin Fronteras de que suspenderá sus actividades en los centros de detención de la ciudad de Misurata como respuesta a las torturas practicadas contra los presos y a la denegación de tratamiento médico.

Denunciaron que desde que iniciaron sus actividades en Libia, en agosto pasado, han tenido que tratar 'cada vez más pacientes con lesiones debidas a torturas en los interrogatorios', aunque en principio su labor en estos centros era ocuparse de los heridos de guerra presos.

Destacó que MSF ha tratado en total a 115 personas que presentaban heridas relacionadas con torturas y ha puesto estos casos en conocimiento de la autoridad competente en Misurata.

El director general de MSF, Christopher Stokes, calificó la situación 'inaceptable', pues a su juicio el rol de su organización es brindar atención médica a las víctimas de guerra y a los detenidos enfermos y no 'tratar repetidamente a los mismos pacientes de tortura'.

-----  
**EL CAIRO, 26 ENE (EFE).**- Cientos de egipcios continuaron acampados hoy en la plaza cairota de Tahrir para mantener vivas sus demandas y aprovechar el empuje que el primer aniversario de la revolución ha dado a sus protestas contra la Junta Militar.

Decenas de jaimas y tiendas de campaña inundaban el centro de la plaza y sus alrededores, al igual que los puestos de comida y té instalados para hacer más llevadera la mañana de los manifestantes, no así la de los conductores que se vieron afectados por un gran atasco.

En una de las carpas del Movimiento 6 de Abril, Mohamed Hamza, de 32 años, señaló a Efe que por la noche no se registraron incidentes ni la presencia de las fuerzas de seguridad en el lugar, que optaron por reforzar la seguridad de edificios gubernamentales del centro de El Cairo como los ministerios de Información y de Interior.

"Se respira libertad", destacó este informático que, con ojos cansados, explicó cómo se ha ido turnando con otros amigos para seguir en la plaza sin descuidar sus obligaciones en el trabajo.

Pese a las advertencias que se han propagado ante la posibilidad de altercados, grupos como la Coalición de Jóvenes de la Revolución, que engloba a ocho partidos y nueve movimientos políticos, manifestaron su intención de quedarse en Tahrir para pedir un cambio real y justicia social.

Junto a la basura generada en la víspera, numerosos toldos y alfombras fueron extendidos para acomodar a los egipcios con sed de debate.

En círculos más o menos grandes, los asistentes que habían pernoctado o se habían incorporado más tarde compartían las impresiones de la víspera, en la que decenas de miles de personas salieron a las calles para conmemorar la revolución que llevó a la caída del presidente Hosni Mubarak.

Entre ellos estaban varios simpatizantes del grupo islamista Hermanos Musulmanes, que se mostraron de acuerdo en que la revolución continúe, puesto que consideraron que el periodo de transición política está incompleto.

"La Junta Militar no lo está haciendo mal", argumentó Gabr Abu Talb, quien enumeró algunos de sus logros como el hecho de haber marginado de la política a los "fulul" o remanentes del anterior régimen, o de haber ido "cumpliendo" con las exigencias del pueblo.

La oposición al poder militar fue, no obstante, una de las consignas que más se oyeron ayer en la plaza, mientras en todo momento reinaba el espíritu festivo de la concentración.

También hoy estuvieron presentes algunos de los heridos durante las protestas del último año y familiares de víctimas como Mena Hasan, una mujer que perdió a sus dos hijos el 25 de enero de 2011.

"Murieron por disparos de la policía. Solo pido Justicia", subrayó a EFE Hasan.

A pocos metros, un grupo de jóvenes comentaba en tono distendido los últimos acontecimientos políticos.

"Ellos no han dormido", indicó May Hamed apuntando a sus compañeros, al tiempo que justificaba su propia ausencia durante la noche porque su padre es militar y solo le deja asistir a Tahrir de día para evitar cualquier tipo de acoso por parte de los hombres.

A juicio de esos jóvenes, a la revolución le falta una voz que la represente, ahora que se ha desvanecido la esperanza de que el exnobel Mohamed el Baradei sea el próximo presidente de Egipto tras haber retirado recientemente su candidatura.

Si a ras del suelo se escuchaban estas y otras opiniones divergentes, en lo alto de los escenarios los jóvenes seguían coreando lemas como "Abajo, el mariscal (Tantawi)", en alusión al jefe de la Junta Militar actualmente en el poder, o el ya tradicional "pan, libertad y dignidad".

Precisamente, varios grupos revolucionarios han convocado una protesta para mañana bautizada como "El Viernes de la Dignidad", para pedir la marcha inmediata del Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas, que ayer confirmó que lo hará el próximo 30 de junio.

Entonces, está previsto que los militares regresen a sus cuarteles para dedicarse solo a "defender la tierra, el cielo y el mar de Egipto" y dejar el país en manos del nuevo presidente.

-----  
**BRUSELAS, 26 ENE (EFE).**- El secretario general de la OTAN, Anders Fogh Rasmussen, reconoció hoy que la organización podría no lograr un acuerdo con Rusia sobre la cooperación en la defensa antimisiles para la cumbre aliada de Chicago (EEUU), en mayo próximo.

"Espero que haya una cumbre OTAN-Rusia en Chicago", pero "si no hay un acuerdo (sobre cooperación en defensa antimisiles), no habrá cumbre" durante la cita de los líderes aliados del 20 y 21 de mayo en la ciudad estadounidense, dijo Rasmussen en una rueda de prensa.

El dirigente de la Alianza Atlántica admitió que la organización y Rusia no han logrado "muchos progresos hasta ahora" en esta cuestión a pesar de la multitud de conversaciones que han mantenido desde la cumbre de Lisboa, de noviembre de 2010.

La situación podría no estar clara hasta "algunas semanas antes" de la cita de Chicago, recaló Rasmussen, quien confió en que los dirigentes del Kremlin "se den cuenta de que les interesa cooperar con la OTAN en la defensa antimisiles".

Después de una acogida cauta en la cumbre de Lisboa, Rusia ha mantenido una actitud mucho más opuesta al proyecto de la Alianza de poner en marcha un sistema de defensa antimisiles.

Moscú teme que ese sistema pueda usarse para neutralizar sus misiles nucleares y romper el equilibrio estratégico con EE.UU., por lo que ha anunciado el despliegue de cohetes tácticos en el enclave báltico de Kaliningrado, situado entre Polonia y Lituania (dos miembros de la OTAN).

La Alianza, por su parte, insiste en que la limitada capacidad del sistema se dirige contra grupos terroristas o países con medios limitados de ataque, por lo que Rusia no debe temer verse afectada, y recalca su voluntad de cooperar con Moscú en una cuestión que, cree, amenaza a ambas partes.

La OTAN espera anunciar ya en la cumbre de Chicago que su sistema antimisiles tiene en marcha una "capacidad operativa inicial", recordó hoy Rasmussen.

-----  
**PARÍS, 26 ENE (EFE).**- El candidato socialista a la Presidencia de Francia, Francois Hollande, presentó hoy su programa para los comicios de la próxima primavera, 60 propuestas de inspiración progresista pensadas para tiempos de crisis y que han recibido duros ataques de sectores políticos conservadores y de extrema izquierda.

Favorito de las encuestas a menos de tres meses de las elecciones, Hollande desgranó un programa que costará 20.000 millones de euros, que el candidato cuenta financiar con subidas de impuestos a los más ricos y a los bancos, con los que pretende recaudar 29.000 millones.

El diputado socialista negó que su programa aumente el endeudamiento del país y reiteró su compromiso de equilibrar las cuentas públicas en 2017.

Cuatro días después de haber dado su primer gran mitin de campaña el pasado domingo, el aspirante socialista apareció hoy con un tono pedagógico para presentar su proyecto, destinado a recuperar la economía del país, crear empleo y afianzar los servicios públicos.

"No voy a prometer nada que no pueda aplicar", aseguró Hollande en la presentación de sus 60 medidas, acompañadas todas ellas de la cifra de financiación correspondiente.

Una financiación que procederá del incremento impositivo "a quienes más se aprovecharon de los regalos fiscales del actual Gobierno", afirmó el candidato socialista, quien el pasado domingo aseguró que su principal rival era "el mundo de la finanza".

Hollande se comprometió a restablecer el impuesto sobre la fortuna, que grava a los más ricos del país, así como a incrementar las tasas a los bancos y a las grandes empresas.

Sin embargo, prometió ayudas a las pequeñas y medianas empresas, las que más empleos crean en Francia, y anunció contrataciones públicas esencialmente en la educación, la seguridad y la justicia, con lo que prevé detener el incremento del paro de los últimos años.

También aumentará ciertas ayudas a los más desfavorecidos, en contraposición a la desaparición de algunas desgravaciones fiscales que afectan a los grandes capitales.

Los franceses podrán volver a jubilarse a los 60 años, siempre que hayan trabajado 41, y el candidato socialista prometió incrementar la vivienda protegida y limitar la subida de los alquileres en las ciudades más caras del país.

Entre otros guiños al electorado de izquierdas destacó el matrimonio homosexual, incluido el derecho a la adopción; la legalización de la eutanasia o el derecho de voto en comicios locales para los extranjeros legales que lleven en Francia al menos cinco años, medidas a las que se oponen los conservadores.

A los ecologistas les reiteró su intención de reducir el peso de la energía nuclear y la apuesta por las renovables.

Tampoco se olvidó de propuestas destinadas a un electorado más centrista, como el control de las finanzas públicas, o incluso más de derechas, como un refuerzo de los cuerpos y fuerzas de seguridad destinados a los barrios más deprimidos del país.

El ejercicio de Hollande estaba destinado a rodear de seriedad una campaña que a finales de año había comenzado a perder altura, pese a que sigue dominando las encuestas.

La última, publicada hoy mismo, asegura que desde su discurso del pasado domingo en Le Bourget, al norte de París, la diferencia crece con respecto al actual presidente francés, el conservador Nicolas Sarkozy, quien todavía no ha oficializado su candidatura.

Hollande concentra el 27,5 % de la intención de voto en la primera vuelta del 22 de abril, frente al 24 % de Sarkozy, el 17 % de la ultraderechista Marine Le Pen y el 14 % del centrista Francois Bayrou, según un sondeo publicado por la cadena de televisión LCI.

En la segunda vuelta, el 6 de mayo, el candidato socialista se impondría con un 56 % de los sufragios.

Con la presentación del programa, el aspirante se colocó en el punto de mira de sus rivales, que no ahorraron críticas a sus medidas.

El presidente del partido conservador UMP, Jean-Francois Copé, alertó de que el programa de Hollande "hace pagar a las clases medias" las consecuencias de la crisis, al tiempo que le acusó de subir los impuestos, lo que puede frenar el crecimiento.

"Insuficiente" lo consideraron la ultraderechista Le Pen y el candidato de la extrema izquierda Jean-Luc Mélenchon, quinto en los sondeos.

-----  
**DAVOS, SUIZA (AP)**- Los inversionistas chinos tratan de atenerse a las reglas cuando gastan dinero en el exterior, dijo el jueves el presidente de uno de los bancos de inversiones en capital privado más grandes de China durante el Foro Económico Mundial de Davos, donde se busca que el país asiático ayude a apuntalar la economía global.

Los temores de que la desaceleración europea perjudique a las economías más fuertes dominan las discusiones esta semana en el centro de esquí alpino de Davos. Los asistentes volvieron su atención a China el jueves, aunque algunos temen su poderío creciente.

John Zhao, director general de Hony Capital, dijo que los prejuicios sobre las inversiones chinas son injustos, pero reconoció que algunas compañías están apenas aprendiendo unas reglas de juego que buena parte del mundo aplica desde hace décadas.

Desde hace algunos años, compañías privadas y públicas chinas han utilizado sus reservas enormes para comprar empresas e invertir en bonos soberanos extranjeros, pero ante la inundación de sus países por el torrente de dólares provenientes de China, algunos gobiernos acusan a Beijing de explotar la debilidad económica ajena para apoderarse de recursos naturales y tecnológicos valiosos a un precio vil.

Washington ha acusado reiteradamente a China de violar las reglas del comercio mundial al otorgar protección desleal a sus compañías y trabajadores.

"La amplia mayoría de las compañías chinas tratan de acatar las reglas tal como las entienden", dijo Zhao, cuya compañía controla la fábrica de computadoras personales Lenovo, que compró la división de computación de IBM en 2005. "Pero muchas compañías chinas todavía están tratando de aprender las reglas".

El director general de la Organización Mundial de Comercio, Pascal Lamy, dijo que China seguirá padeciendo "problemas de percepción pública" a raíz de sus inversiones en el exterior.

"En los próximos años, a medida que las inversiones chinas crecen y crecen... tendremos turbulencias políticas del mismo tipo que tuvimos sobre el comercio en los últimos 10 años".

El director general de la bolsa electrónica Nasdaq, Robert Greifeld, dijo que las compañías chinas no son las únicas que se han ganado mala fama.

"En el mundo occidental tenemos una larga tradición de fechorías empresariales", dijo. Citó como ejemplo a la estadounidense Enron y la italiana Parmalat, que se hundieron después de ocultar durante años enormes déficits.

-----

**PORTO ALEGRE (BRASIL), 26 ENE (EFE).**- La economía verde no basta para atajar el riesgo medioambiental del planeta, que se origina en el "capitalismo" y el "consumo", denunció hoy el grupo ecologista Greenpeace en el marco del Foro Social Mundial.

"El capitalismo está en crisis y no es la economía verde la que pondrá fin a es situación", sostuvo el activista Pedro Torres, de la Campaña Esa represa está siendo levantada en el estado amazónico de Pará y ha sido denunciada por diversos movimientos del Foro Social, por el impacto que tendrá sobre el medioambiente y la población local.

Según sostienen los críticos de Belo Monte, el proyecto obligará a desplazar a unos 50.000 indios y campesinos y además inundará una superficie de 506 kilómetros cuadrados de selvas.

"Belo Monte generará energía para grandes empresas, pero de poco ayudará a la población local", aseguró el activista de Greenpeace.

Torres también manifestó "pocas esperanzas" en la Conferencia de la ONU sobre Desarrollo Sustentable Río+20, que se realizará en Río de Janeiro en junio próximo, pues consideró que los debates previos ya indican que "no se tocará el problema de fondo, que es un modelo equivocado" de producción y consumo.

En opinión del activista de Greenpeace, en el nivel gubernamental que se plantea Río+20 se maneja "una agenda ambiental muy negativa", que no permite alentar muchas ilusiones en relación a una solución "concreta" de los fenómenos que generan el calentamiento global.

Contra la "economía verde", que propone la búsqueda de modelos de desarrollo menos agresivos al medioambiente, también se ha declarado en el Foro Social el sociólogo portugués Boaventura de Sousa Santos, uno de los más respetados intelectuales del movimiento contra la globalización.

Según de Sousa Santos, esa propuesta ha surgido en "los grandes capitales", que perciben el potencial de negocios que se esconde en la agenda ecológica y pretenden usarlo para "seguir explotando" a los más pobres, "maquillando un poco" un modelo de producción y consumo que seguirá atentando contra el planeta.

"Las grandes empresas adquirieron un poder enorme sobre los Estados, que les permite transformar leyes y hacer de la cuestión climática un asunto puramente comercial, que debemos identificar como capitalismo verde", sostuvo el intelectual luso.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

**Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---